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概要 

 当会が全国の保険医協会・保険医会に呼び掛け、３月中旬から実施した「電力料金等の高

騰に関する医療機関緊急調査」は、38 協会・医会で取り組まれた。 
 協会・医会から送付数は 5 万 7510 件で、各医療機関（医科・歯科）からの回答は各協会・

医会に FAX で寄せられたほか、オンライン回答（Google フォームによる）と合わせると、

4 月 14 日現在の回答数は 5645 件（回収率：9.8％）だった。 

 
電気料金の高騰が直撃 70％以上の医療機関で「値上がり幅 1割以上」 

94.8％の医療機関が、電力料金が上がったと回答した。そのうち 71.4％の医療機関で、昨

年同時期と比べた値上がり幅は１割以上となっていた。１割以上３割未満の値上がりと回答

した医療機関が最多の 38.8％。３割以上の値上がりと回答した医療機関も 32.8％に上る。

電力料金の高騰の影響は医療機関にも及んでいることが分かった。 
 ガス・灯油についても電気料金ほどではないものの、「上がった」と回答した医療機関が

多い。１割以上の値上がりと回答したのが、ガスでは 51.7％、灯油では 45.1％になる。 
 食材料費の値上がりについて、病院および有床診療所からの回答では、78.5％が「上がっ

た」とし、給食等の提供に影響が及んでいると考えらえる。値上がりの程度は１割未満と回

答したのが 33.7％、１割以上と回答したのは 51.1％だった。 

 
「支援金の継続・拡充」、「診療報酬による抜本的対応」望む声多数 

 水光熱費や食材料の高騰が直撃している医療機関からは、この間の地方創生臨時交付金等

を用いた自治体による補助金や助成金、支援金の継続と拡充の要望が多く寄せられた。また

物価や人件費の高騰・値上がりに対して、診療報酬の引き上げによる抜本的な対応を求める

意見が多く寄せられた。 
地方創生臨時交付金を活用した医療機関に対する補助は、44 都道府県で実施されている

が、3 県で未実施である。実施されている自治体でも無床診療所が除外されているところが

2 都県ある。また、たとえば無床診療所への補助額は 2 万 5000 円～30 万円まで大きな格差

があるなど、全国的に見るとアンバランスが生じている。 
今般明らかになった電力料金等の諸物価高騰による医療機関への影響を踏まえれば、各自

治体において地方創生臨時交付金を活用した補助の実施・継続、補助対象と額の拡大が必要

であるとともに、政府においては診療報酬での手当を含めた一律で抜本的な対応が、緊急に

求められる。                                 以上 
 



「電力料金等の高騰に関する医療機関緊急調査」 

 

【調査期間】 2023 年 3 月 13 日～4 月 14 日 
【送付総数】 5 万 7510 件 

※3 月 13 日以後、各協会・医会から会員医療機関に調査票を発送。 
※4 月 14 日締め切りまでに寄せられた 38 協会・医会からの報告分の集計。 

【回収数】  5645 件 
  ※各保険医協会・医会にて統一の集計表で集計したもの、および、Google

フォームによるオンライン回答を集計したものを保団連にて集計した。 
【回収率】  9.8％ 
 

【基本事項】 

医療機関形態 

病院 521 件 9.2％ 

医科 有床診療所 430 件 7.6％ 

医科 無床診療所 3550 件 62.9％ 

歯科診療所 1121 件 19.9％ 

無回答 25 件 0.4％ 

計 5645 件 100.0％ 

 
 
【電力料金について】 

（１）昨年同時期との比較 

上がった 5353 件 94.8％ 

変わらない 161 件 2.9％ 

下がった 46 件 0.8％ 

無回答 85 件 1.5％ 

計 5645 件 100.0％ 

 
（２）「上がった」の回答（n=5353）うち、その程度 

10％未満 502 件 9.4％  

10%以上 30％未満 2065 件 38.6％ 

71.4％ 
30％以上 50％未満 1022 件 19.1％ 

50％以上 70％未満 404 件 7.5％ 

70％以上 330 件 6.2％ 

無回答 1030 件 19.2％  

計 5353 件 100.0％  

 



【ガス料金について】 

（１）昨年同時期との比較 

上がった 3421 件 60.6％ 

変わらない 922 件 16.3％ 

下がった 45 件 0.8％ 

無回答 1257 件 22.3％ 

計 5645 件 100.0％ 

 
 
（２）「上がった」の回答（n=3421）のうち、その程度 

10％未満 829 件 24.2％  

10％以上 30％未満 1211 件 35.4％ 

51.7％ 
30％以上 50％未満 343 件 10.0％ 

50％以上 70％未満 147 件 4.3％ 

70％以上 67 件 2.0％ 

無回答 824 件 24.1％  

計 3421 件 100.0％  

   
 
 
【灯油料金】について 

（１）昨年同時期との比較 

上がった 1796 件 31.8％ 

変わらない 953 件 16.9％ 

下がった 22 件 0.4％ 

無回答 2874 件 50.9％ 

計 5045 件 100.0％ 

   
（２）「上がった」の回答（n=1796）のうち、その程度 

10％未満 499 件 27.8％  

10％以上 30％未満 634 件 35.3％ 

45.1％ 
30％以上 50％未満 131 件 7.3％ 

50％以上 70％未満 31 件 1.7％ 

70％以上 14 件 0.8％ 

無回答 487 件 27.1％  

計 1796 件 100.0％  

    
  



【食材料費について】 

（１）昨年同時期との比較 

  ＊病院（521 件）および有床診療所(430 件)の合計（n=951 件）ついて集計 

上がった 747 件 78.5％ 

変わらない 111 件 11.7％ 

下がった 7 件 0.7％ 

無回答 86 件 9.0％ 

計 951 件 100.0％ 

   
（２）「上がった」の回答（n=951）のうち、その程度 

10％未満 252 件 33.7％  

10％以上 30％未満 331 件 44.3％ 

51.1％ 
30％条 50％未満 37 件 5.0％ 

50％以上 70％未満 8 件 1.1％ 

70％以上 5 件 0.7％ 

無回答 114 件 15.3％  

計 747 件 100.0％  

 
 
【物価高騰に対して行った、または、行っている対策】（複数回答可） 

照明の間引き、こまめな消灯 3595 件 63.7％ 

空調温度の調整 3305 件 58.5％ 

取引先の変更 463 件 8.2％ 

食事の献立の変更 323 件 5.7％ 

人件費の抑制 417 件 7.4％ 

その他 724 件 12.8％ 

無回答 525 件 9.3％ 

 
 
【医療機関経営に影響する物価高騰の現状、お困りごと（自由記載）】 → 別紙 

 

 

【行政等（国、県、市町村）への要望など（自由記載）】 → 別紙 

 

以上 



医療機関種別 都道府県 医療機関経営に影響する物価高騰の現状、お困りごと

1 1.病院 福島 電気代が昨年比170％UPとなり、さらに4月以降は210％ＵＰとなる予定。利益が無くなります。（今年度2億円、来年度3億円の増加）

2 1.病院 神奈川 職員の賃上げをしたくてもできません。経営圧迫と職員の離職ドミノが起これば万事休すです。

3 1.病院 静岡 電気料及びガス代で年間前年度比42％増は大きいです

4 1.病院 愛知 医療材料で経費削減をせざるを得ない.物品変更によるシステム変更や品質変更で医療事故や医療の品質の低下に繋がるのではないかと危惧

5 1.病院 京都 新型コロナ対策として、各病室に空気清浄機等を設置し、更に電気料金の負担が多くなった。感染予防対策上、電源を落とせず、経営に影響

6 1.病院 兵庫 食料費が10％以上高騰しているのに入院レセプトの食事代は常に一緒です。CTは常時電気が入っており高圧電流なので電気代困ります

7 1.病院 熊本 診療報酬は変わらないので、経費節減に励むしかないと考えます。食材費は次年度10％の値上がりの予定です。

8 1.病院 鹿児島 24時間電源を入れておかないといけない医療機器もあり、削減にも限界がある。特に空調も入院患者の体調に支障が出ないよう調整が難しい。

9 2.有床診 岐阜 物価の高騰にとどまらず、年金収入で生計を立る高齢者の割合が増えている中で受診控えは確実に起こりうる。収入減の物価高騰のダブルパンチ

10 2.有床診 愛知 産婦人科ではホテル事業と同様で電気代上昇に加え、リネンや食事などすべてのものが上昇しています。なんとかしてほしい

11 2.有床診 広島 発熱外来の報酬は減り、補助金もほとんどなくなり（コロナ関連）特に電気料金は８０％アップ年間で数百万円上がるので経費が厳しくなる。

12 2.有床診 徳島 電気代は1.5倍、年間500万くらい増加見込。診療材料、機器類、インフラ資源、設備、食品などほとんどのものが値上げしている。

13 2.有床診 愛媛 給食を作れば作るだけ赤字になり、入院施設を維持するのが難しくなっている。材料費も高騰。診療報酬は変わらないため、赤字になる。

14 2.有床診 熊本
室内温度を適温に保つためにはエアコンの使用は必然。節約できるものではない。入院患者さんの給食提供は言うまでもなく食品以外の高騰もあり質や量
をさげることも検討しなければならない。これ良いのかでと憤りを感じます。

15 2.有床診 鹿児島
イン（診療報酬）が増えない中、こうしたアウト分の増加がいつまで続くのか先が見えないことで経営の不透明性が高まった。さらに医療材料も値上げが
続いており、経営悪化に拍車をかけている。これでは賃上げどころではない。

16 3.医科無床診 青森 電気代は特にひどく、12月までは50万円/月前後で動いていたものが1月、2月は100万円を超えてきている。

17 3.医科無床診 青森
受診している方は体調の悪い方、高齢の方が多く、あまり空調温度を調節できない。休憩時間などでの空調温度調節が主となっているが、効果はあまり得
られていない。

18 3.医科無床診 岩手 液体チッソなどの値上がりなどによる経費の上昇と、受診控えが物価高により起こっていて収入減と支出増が起こっていて大変

医療機関経営に影響する物価高騰の現状、お困りごと（自由記載欄から代表的・特徴的なものを抜粋）



医療機関種別 都道府県 医療機関経営に影響する物価高騰の現状、お困りごと

19 3.医科無床診 宮城 マスク、消毒、その他の経費アップには困っています。MRIを2台稼働させているので、多少の節電は焼け石に水の状態です。

20 3.医科無床診 山形 電気代だけでなくゴミの処理代、メンテナンス費用、ダスキンなどすべて値上がりしている。しかし人件費も上げなくてはならずとても大変。

21 3.医科無床診 福島 今まで経験したことのない物価高騰。何とかしのいで来たが、これ以上は持ちこたえられない。頑張っている職員の人件費を下げるわけにはいかない。

22 3.医科無床診 福島
従業員も光熱費・食費が高くなり給与は同じ。もっと条件の良い所やパートではなく正社員になりたいと言ってくる。従業員に退職されるのは困るし、といってベースアップも
早々出来ない。結局役員報酬を削っていくしかない。

23 3.医科無床診 栃木 電気代が50％上がった。工夫して下げられる金額ではない。

24 3.医科無床診 栃木 電気、ガスの高騰も影響していますが、訪問診療を行っているため、ガソリン高騰が最も影響しているので困っています。

25 3.医科無床診 埼玉 医療機器メーカー等取引先も4月から値上げ等、どこも影響が出ている。

26 3.医科無床診 埼玉 経済的理由で採血を拒否する患者が増えている。

27 3.医科無床診 東京 医薬品・機材等も2023年4月からことごとく値上げします。死活問題です。

28 3.医科無床診 東京
ディスポや薬品、備品代、トイレットペーパー等消耗品、電気代（倍になった！）など全て値上げとなり支払い金額が増えている。患者の受診抑制もあり
ます。

29 3.医科無床診 東京 皮膚科で使用する液体チッソが５ℓ 7000円→9000円に。倹約しても月に10ℓは使用しますので、月に4000円の赤字！診療点数の変更が必要です！！

30 3.医科無床診 神奈川
物価高騰に伴い、社会的に給与を上げなくてはいけない雰囲気だが、オンライン確認や電子処方箋のための準備費用もかかり、肝心な診療報酬（点数）は
上がらないので困る

31 3.医科無床診 神奈川
少人数のクリニックでは従業員の募集をしても反応は皆無。大企業のような賃上げは企業努力では解決できない。人材派遣会社などの人件費のつり上げも
あり、医療関係の職場からの人の流出が無視できない。

32 3.医科無床診 神奈川
2021年9月の電気代が5,450円。2022年同月は16,648円と、3倍以上に高騰した。小売業の商品のように診療代に反映することもできない。スタッフの賃上
げはモチベーションを維持するためにも必須で、経営はひっ迫していく

33 3.医科無床診 新潟
昨年4月新電力の契約を一方的に破棄され、現在最終保障供給を受けています。高圧の契約なので負担は非常に重い。人件費で2人増えたと同じくらいの額
になっています。保険収入は増えていないので、本当に減収が響いています。この先どうなるのかとても不安です。

34 3.医科無床診 新潟 ガーゼ、消毒剤などの医療品及び日常用品が高騰しても、自由に価格を上げられるものがほとんどありません。

35 3.医科無床診 富山 光熱費や食品の値上げの影響で患者さんが受診を控えるのではないか。今まで以上に中断患者さんのフォローをしていかなければならない。

36 3.医科無床診 富山 診療報酬改定は２年に１回なのに物価は日々上昇しています。次回改定でも報酬上がる確信もなく心配です。

37 3.医科無床診 長野 電力料金値上げ分だけで、年間数百万円になり、経営に極めて重大な影響を及ぼす



医療機関種別 都道府県 医療機関経営に影響する物価高騰の現状、お困りごと

38 3.医科無床診 長野 昨年同月に比較して水道光熱費は＋48.8％で約1.5倍になっており、収入は95％と前年より低く、経営的に大変影響があります。

39 3.医科無床診 岐阜 医科診療報酬が下がっている中で物価高騰な中小企業の賃上げが叫ばれているが医療機関の経営はとても厳しい。

40 3.医科無床診 静岡 電気料金の上昇のためボーナスを少し減らさなくてはならなかった。スタッフ給与もアップしないと生活に困りますが、給与アップが難しくなります

41 3.医科無床診 静岡 医療費もできれば低く抑えたいと考えている患者が増えています。血液検査の回数も減らして欲しいと訴える患者さんが多くなった。

42 3.医科無床診 静岡 電気料金はほぼ倍でキツイ

43 3.医科無床診 愛知 物価高騰と光熱費の急上昇のせいか、1月下旬から患者さんの来院が減り、2月の来院数が約12％ダウン。この状況は3月に入ってからも続いている。

44 3.医科無床診 愛知
医療材料費、光熱費が上がるのはまだしも、Ｘ線漏えい検査代や消耗品代、備品代等ありとあらゆるものが高騰。中には便乗値上げと思われるものもあ
る。価格転嫁できないため、収入は変わらず支出だけ増えるので医院経営が苦しくなっている。

45 3.医科無床診 愛知 人件費・材料費はどんどん上がっている。マイナンバーカードの資格確認のため通信費が高くなった。これは本来は誰が負担すべき費用なのか

46 3.医科無床診 三重 電気が例年の２０％以上高くなっており年間３００万円に達する。

47 3.医科無床診 三重 電気代が１．５倍に増えてきます。

48 3.医科無床診 滋賀 お金のない年配者が多く、「医療費が出せない」という相談がよくある。場合により、未収金であげている。

49 3.医科無床診 滋賀
この1年間で水道光熱費が60万円以上増えている。併設の老健施設では約350万円の増加で、多大な影響がある。医療や介護は報酬制なので、価格転嫁がで
きない。

50 3.医科無床診 京都 電力料金上昇で前年度比+1,646,000円と経営にもかなり影響。

51 3.医科無床診 大阪 閉院の危機

52 3.医科無床診 大阪 毎月数点の値上げの見積書が届いている状況

53 3.医科無床診 兵庫 コロナ対策の換気しながらエアコン使用で電気代がかなり高くなって困ります。夏が心配です。

54 3.医科無床診 兵庫 患者に使用する物は節約にも限界があり、衛生材料の質の低下は医療従事者の安全確保に影響する懸念がある。

55 3.医科無床診 兵庫 人件費、物価が上がっているのに医療機関の点数が変わらないため物価高騰に対応しづらい

56 3.医科無床診 兵庫 保険診療は物価高騰を通常のお店のように価格に転化できないので困ります。診療報酬をあげてもらう必要があると考えます。

57 3.医科無床診 和歌山 電気代の値上がりのため、院長室の暖房を今冬はいれなかった。しかし、冷房はいれざるをえない。
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58 3.医科無床診 岡山 特に電気代（高圧）が高い。別のクリニックでは2倍以上です。

59 3.医科無床診 山口 物価高騰、燃料費高騰により低収入の診療科は院長給与大幅削減だけでは経営維持が困難となっております。

60 3.医科無床診 山口 電気代を節電し、使用量は1000kwhも減っているのに料金は２倍以上。　2021年１月　6,411kwh　116,187円　　2023年　5,493kwh　242,055円

61 3.医科無床診 徳島 補助金はありがたかったのですが、焼け石に水の感もありました。

62 3.医科無床診 高知 外注の洗濯（ワタキューセイモア）や玄関マット（サニクリーン）など、委託の金額値上げが続き、光熱費よりも重い負担となっています。

63 3.医科無床診 福岡
壊れたガス給湯器の修理取り換えに悩んでいる。月々のガス代が値上がりしているので、設備投資が悩ましい。電機は節約をしたくても換気もしなくては
ならず、ドア、窓の開閉のために、夏も冬も電気代は増すばかり。

64 3.医科無床診 福岡 月によっては昨年と比べ２倍もの電気料金となっており、利益の減少となっている。

65 3.医科無床診 福岡 昨年の収支が300万円の赤字でした。閉院しかたがないのではと思います。うちの周りの耳鼻科は５件が閉院しました。閉院は仕方ないのではと思います。

66 3.医科無床診 熊本 閉院へのカウントダウン、始まりそうです。

67 3.医科無床診 熊本
換気しながら空調使用しているため、電気代は1.5倍になっている。発熱外来実施しているので、3月までは加算もあり対応できているが、来年度から加算
減ると不安。次回点数改定では物価高考慮してほしい。

68 3.医科無床診 大分
消費税の面で、電気代等、医療・福祉施設への対応の施策を早く打ち出してほしい。医療機関は薬品代等の支払いに消費税分も支払っているのに、診療報
酬に消費税分が反映されているとはとても思えない。

69 4.歯科 青森 歯科用キシロカイン、止血用スポンゼルなどの毎日使う物が入らず診療に支障をきたしている

70 4.歯科 宮城 電気代だけで人件費の二分の一（1人分）と異常な高騰により、経営に影響し困惑している。

71 4.歯科 山形 物の値段が上がりすぎて、ヒーターの故障、水道管の劣化など修理したくても修理まで予算がまわらない。経営を続けられるか心配です。

72 4.歯科 福島 隣の市では物価高騰に対する補助金10万円がでたそうですが、本市では何もありません。不公平感がつのります。

73 4.歯科 栃木 節約だけでは乗り越えられそうもない。全てが値上がりしているが収入が増えないのでこのままだと経営が危なくなる。

74 4.歯科 東京 金属価格の以上な高騰のみならず、麻酔や痛み止め等薬品が手に入らない。

75 4.歯科 東京
材料費が高騰しているにも関わらず、保険点数が変わらないため、使う材料の質を下げたりせざるを得ないため、治療の質も下がってしまう。患者から
も、経済的事由を理由に治療の中断を希望する声が上がっている

76 4.歯科 東京
時給の相場高騰で、他業種へスタッフが転職するなど、人手が足らず、診療ができない。
給与を上げたくても、全ての物価上昇の煽りと保険点数はそのままの状態で、どうすることもできない。
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77 4.歯科 東京
問屋からの仕入れ価格は上昇しているにもかかわらず、診療報酬はほぼ変わらない状況下では診療所単位での経営努力では対応困難です。これ以上の経営
努力は診療の質の低下を決断しないと不可能です。

78 4.歯科 神奈川 すべての材料が値上げ。困っています。特に麻酔液、患者さんに使用しても点数は取れません。

79 4.歯科 神奈川 材料費、技工代金など上がって、思うような仕事ができない。

80 4.歯科 神奈川
仕入・光熱費だけでなく、家賃や人件費まで上がっているのに、保険収入がメインの当院では売上もまったく上がらず、厳しくなる一方。息子には「歯医
者を目指すのはやめておけ」と話しています。

81 4.歯科 長野 県と市の補助金（90,000円×２）は一時しのぎにしても有難いこと（助かること）でした。今後も高騰が続くとしたら心配になります。

82 4.歯科 愛知
先日申請した１０万円ではとてもじゃないけど、割に合っていない。感染症対策も５類になっても継続しないといけないし、マイナンバーのオン資もお金
がかかるしで診療以外のところの出費が多すぎる。

83 4.歯科 三重 もうしめたい

84 4.歯科 三重
物価高騰前でさえ、ギリギリの経営状態の中やってきました。今年はこのままだと収入より支出が上回ることは確実です。保険診療のみでの経営では点数
の大幅増点をしていただかないと会社自体の存続が危ぶまれます。

85 4.歯科 大阪 患者の受診控えが多いように感じる。

86 4.歯科 兵庫 歯科材料もほとんどのものが１０％前後値上がりしたが保険点数は全く変わらない。

87 4.歯科 岡山 金属高騰、医療廃棄物処理の値上げ

88 4.歯科 岡山 補助金はありがたいが、単発で頂いても同じ事が次月も次々月もおきている状況です。

89 4.歯科 岡山
年間数百万単位で急激な水道光熱費の上昇があり、その他消耗品の細部に渡る値上げ、人件費の高騰など、診療報酬や介護報酬の上昇が見込まれない以
上、経営への影響が大きすぎる。

90 4.歯科 広島
技工物の値段が５割近くも上がったことです。送料も着払いだったけど元払いに。診療報酬の改正がないのに高齢者の義歯を作らせてもらうのはとてもつ
らいことです。

91 4.歯科 山口 歯科材料費が予告なしで上がる（ムードにもなっている）ので保険点数に反映されない

92 4.歯科 熊本  歯科材料費も殆ど値上で医院経営の危機です。廃業を考えています。

93 4.歯科 熊本 老人を中心に患者さんが減った。未収金も増えた。

94 4.歯科 熊本 材料費（特に金属類）が高騰し、患者から治療費についての説明を求められることが増えた。

95 4.歯科 鹿児島 電気、ガス、水道はもちろん、全ての物価高騰による出費金額の上昇。それに伴い患者さんの受診控えがすすんでいるようにも感じる。



1

2 電力高騰物価高騰への積極的補助をお願い致します。

3 電気料金の補助額をもっと増やして欲しい。

4 ①各種補助金、助成金等の増額と対象拡大、申請期間の拡張、②燃料引き下げへの政策

5 電気料金等の継続的な補助（昨年と同額程度の支払いを維持出来る程度）

6 電力や資材の値上がりをカバーするだけの診療報酬もしくは支援金を出してほしい

7 光熱費の値上げ分だけでも行政でカバーしてもらいたい。

8 基礎点数（再診初診料）の引き上げを要望します

9 定期的な人件費への補助金またはランニングコストへの補助

10 コロナが収束したからこそ、今、補助金が必要です。また、不要不急の歯科受診を控える様にと伝えた厚労省は訂正を発信するべき

11 電力、ガス、水道等の医療機関への補助。材料、薬品高騰への対策

12 特例的な補助金等の支援制度化をお願いします。

13 補助金をもっと支給して欲しい。支援の拡充。

14 さらなる助成金制度を策定していただきたい

15 県の医療・福祉版応援金の支給が終了した。今後も、前述のようなことも含め、国・県による支援継続を要望する

16 助成はあるにこしたことはないが、書類等手続きが複雑であると、面倒で、結局、申請できないことになる。

17 無床診には10万円の補助があったが、到底賄えず更なる補助を求める。

18 燃料費高騰に対して、一律の補助でなく、高騰分に応じた補助を要望します。

19 民間病院のため補助等がほとんどなく、民間部にも手厚い補助を求めます。

20 支援金は一律であると規模、診療科により不公平だと思います。処置の点数をアップするなど公平な対策をお願いしたいです。

21 活用しやすい電気料金高騰に対する交付金の 制定

22

23

24 今後も燃料費の高騰が予想されます。入院患者様の状態管理の為に電気などの燃料費の抑制には限界があります。支援助成金のご検討頂けると大変助かります。

25

26 医療機関支援が実施される際はクリニック、無床診療所も支援対象としていただきたい

27 国は給与アップしてというが、固定費が上がり、オンライン資格確認などのやる事も増やされて、なかなか難しいことをきちんと理解すべき。

28 前回の補助金の申請10万円はかなり煩雑だった。次回はもう少し簡単にしてほしい。

29 支援金の増額と手続きの簡便化

光熱水費の負担減をお願い致します。

県の光熱費高騰対策支援金で無床診療所は一律53,000円。人工透析専門クリニックで大量の電気を使用（空調・機器など）する当院も同額支給で、かい離が大きい。実態に合った支給をお願いし
たい。

　医療機関への財政措置の実施、拡充

行政等（国、県、市町村）への要望など（自由記載欄から代表的・特徴的なものを抜粋）

　
自治体は、物価高騰しても価格転嫁出来ない医療機関という特殊な業界に対して、医療持続可能支援金として、何かしら現金の支援をするべき。

経営が厳しい状況です。補助金の充実に期待します。



30 1回だけでなく継続した支援をお願いしたい。

31 物価高騰に対する補助金を定期的に支給して欲しいです。

32 金パラのように価格変動に対して相応の補助をしてほしい。

33 補助金等は大変助かりますが、数万円程度では正直足りておらず、現実的には歯科のみが冷遇されている感が否めない。

34 支援金や補助金は、病床数を基準としているため、透析ベッド数や保有する医療機器に応じた加算があるとありがたい。

35 光熱費の補助金申請で１０万円もらったが、この金額では全く補填にならないのでもっと補助金対策を考えて欲しい。１ヵ月分の増額分ですら補填出来ない金額なので。

36 日常業務に加えて、補助金申請手続きは作業量が膨大になる為、手続きの簡素化又は医師会等による取りまとめ一括申請をご検討頂けるとありがたいです。

37 ぜひ財政措置の実施をお願いいたします

38  今後も定期的な補助金をお願いしたい、補助金の申請はもっと簡単にして欲しい診療報酬に上乗せが望ましい

39 診療報酬、保険点数の引き上げ

40 保険点数底上げしてほしい

41 診療報酬点数の１０％増

42 コロナや物価対応の助成金は大変感謝しており、お陰で経営維持できているが、事務負担が大きく、報酬内で認めて頂きたい。

43 初再診料、指導料管理料など加算ではなく本体の大幅ベースアップ

44 物価が高騰しているのだから診療報酬をやはり上げて欲しい。これにつきます。

45 職員給与の賃金アップ！クリニックの維持費のアップがあるが収入のアップはありません。一時的な補助金より永続する収支の改善を望みます。

46 値上げができる業界はよいが、医療業界はできない。物価、人件費の上昇に連動して初診料、再診料を上げるべき

47 臨時の診療報酬改定を望みます。特に食事療養費

48 診療報酬を下げようとするのはやめてほしい。

49 診察料など診察の基本部分の値上げ。

50 少なくとも初診及び再診などを大きく上昇させて頂きたい

51 （県独自の物価高騰対応支援金）10万円ではとても足りません。歯科材料などすべてが価格アップしています。診療報酬のアップを求めます。

52 期中改定など診療報酬の臨時引上げや物価上昇に対する給付金の追加がないと厳しい

53 診療報酬改定により、医業収益への支援が行われることを期待します。

54 物価上昇に応じた報酬体制の考え方を検討頂かないと、賃上げ等到底無理。

55 国は国民の所得を上昇させると言っているが、診療報酬が下げられ患者の受診控え等で経済的余力がなく、個人診療所での値上げは困難である。

56 物価高騰の影響を受け、どの産業も値上げを行っている中、医療機関は決められた診療報酬で請求するしかない、臨時的な基本診療料ＵＰなど、対策をお願いしたいです。

57 一時金、補助金の対応もありがたいですが、基本的に根本的に診療報酬で対応してもらないと対策が打てない。

58 令和5年度は点数改正の年度ではありませんが、改正をしてほしいと思います

59 医療全体の高コスト化に対応するためには、一時的な補助金ではなく保険点数自体を緊急的に嵩上げする必要がある。

　診療報酬、保険点数での対応



60 材料が全体的に約10%値上げされている。保険診療の点数もそれに見合った改定が必要。

61 ベースアップを求めるなら、診療報酬にも反映していただきたい。

62 ５％ほどの材料費アップしているので、診療報酬アップか何かの補助金が必要ではないか。

63 4月からの報酬改定は困難でしょうから、補助金の支給（物価上昇分相当）を令和5年度中にお願いしたい。

64 次回診療報酬の改定に物価上昇の影響を加味して欲しい

65 環境変化に応じて診療報酬の見直し、その場しのぎの補助金では厳しい

66 経費が上がっており、職員の給与も上げないといけない。診療報酬をあげてほしい。

67 賃金の上昇を目指す国家戦略ならば、公定価格である診療報酬の引き上げをしなければ医療機関は立ち行かなくなります。

68 物価高＋消費税、国は賃金アップを推進しているのに、診療報酬に反映されないのはおかしいです。

69

70 職員給与上げるため、診療報酬増加お願いします。

71 開業医の給料は診療報酬なので、社会全体で給料が上がるならぜひプラス改定を望みます。

72 交付金は有難いが、あくまで一時的でしかない。庶民が納めている税金を安心して暮らせるような使い道として根本的な改革を是非早急にお願いしたい。

73 人件費（給料の引き上げ）分も含め、診療報酬引き上げ（初診・再診料）をお願いします。

74 他の業種と同様に医療従事者の給与を引き上げる為には診療報酬の引き上げが必要です。

75 物価高に対して給与を上げることを掲げるならば、医療費に関して言えば公定価格に近いものがあるので国が医療機関が増収し職員の給与をあげやすい体制を作って欲しい。

76

77 人件費が上がっています。人材紹介会社が看護師紹介料70万円など取り、死活問題です。規制してください。物価、人件費増加分、診療報酬をあげてください

78 せめて、せめて物価高騰に対する診療報酬改定をお願いしたい。

79

80

81 歯科用金属の価格安定

82 マイナンバーやオンライン資格確認の強制など、負担をこれ以上増やさないでほしい、ただでさえ負担は増えてるので。

83 マイナ保険証の強要に伴う負担が大きい。従来の保険証を今後も利用できるようにして頂きたい。

84 オン資義務化するなら運用必要経費も継続的に補助してほしい

85 緊急性のない案件に金を使わないでほしい。マイナンバー保険証などは愚の骨頂。

86 この厳しい時期に、カードリーダーの導入は、頭が痛い。保守料も合わせて、全面国費で賄ってほしい。

87 この時期にマイナカードなど、医療機関に負荷をかけることをやる厚労省に怒りを感じる。

物価、材料費、光熱費、人件費高騰の中、保険点数は上がらないので実質医院負担となり経営を圧迫している。地域医療に貢献、維持する為に保険点数を上げるか国、自治体に下支えして欲し
い。

　その他（歯科材料、オン資義務化、消費税・・・）

薬品，印象材料、レジン充填や，コアなど値上がりしてます。人件費に対する値上げも考えたいところですが、まずは、基本的な材料費の高騰に対する保険点数の見直しを行なって欲しいです。

マスクやグローブ、ティッシュ、トイレットペーパー等ほか、歯科材料の値上げがあり、特にCRやレジン、レントゲンフィルム等もかなり値上がりしています。値上げ分の診療報酬を上げてくだ
さい。

診療報酬の大幅な引き上げ、筋注、皮下注、静注、関節注射などの手技も大幅アップ希望します。



88 なんとか、物価高騰を抑える手立てを講じてほしいです。

89 物価対策をしっかりしてもらいたい。職員の賃上げも困難。

90 異常な金融緩和政策の是正

91 医療機関に対する支援をお願い致したいです。

92 中小企業の税控除の上乗せ

93 消費税を下げるか、なくして欲しいです。増税では患者さんんも来院できなくなってしまいます。病気の悪化に耐えるだけの国民になってしまうと考えてしまいます。

94 医療機関で使うものの価格の引き上げ。医療機関の消費税の負担を無くす。

95 消費税を3～5％に減税し、内需を上げていただきたい

96 仕入れには消費税がかかるが、収入には消費税がはいらないことへの対策。3％では良かったかもしれないが10％になるとインパクトが大きい。

97 インフレ対策をしてほしい。消費税減税。

98 人件費をアップさせた医療機関は法人税等を減税するとか、考えて欲しい。

99 消費税含め、税金安くして欲しい

100 物価対策補助金対策より、消費税の撤廃、消費税0へ
101 消費税減税

102 消費税廃止



会員各位                                     ○○県保険医協会

「電力料金等の高騰に関する医療機関緊急調査」ご協力のお願い

日夜、地域医療へのご尽力に敬意を表します。物価高騰による電力料金等の光熱水費や食材料費などの高騰が、医療機関にも大きな影

響を及ぼしています。保団連では、物価高騰による医療機関への影響を把握し、医療機関への財政措置を実施させる要請等に役立てるた

め、緊急調査を実施します。ご多忙の折大変恐れ入りますが、下記要領に沿ってアンケートにご協力をお願いいたします。

アンケート回答要領

＊下記アンケートの□内にチェックまたは下線部もしくは囲み内にご記入の上、

３月○日までに下記宛先にＦＡＸにてご返信いただくか、または、右記ＱＲコードから

回答フォームに入力の上、ご回答ください。

返信ＦＡＸ宛先   ＊＊＊―＊＊＊―＊＊＊＊

＊ご回答内容は、調査の目的以外には使用いたしません。

＊本アンケートに関するお問い合わせは、＊＊＊－＊＊＊―＊＊＊＊（担当：○○）まで

                                                   

電力料金等の高騰に関する医療機関緊急調査
記入日 月 日

１．基本事項
①医療機関形態        □病院  □有床診療所→②へ  □無床診療所（医科）→②へ □歯科診療所

②診療所の主な標榜科（１つ） □内科 □精神科 □小児科 □外科 □整形外科 □皮膚科 □泌尿器科 □眼科

□耳鼻咽喉科 □産婦人科 □その他（          ）

２．電力料金について（昨年の同時期と比較して）

□上がった □変わらない □下がった

（増減の程度＝□～10％未満 □～30％未満 □～50％未満 □～70％未満 □70％以上）

３．ガス・灯油の料金について昨年の同時期と比較して）

ガス □上がった □変わらない □下がった

（増減の程度＝□～10％未満 □～30％未満 □～50％未満 □～70％未満 □70％以上）

灯油 □上がった □変わらない □下がった

（増減の程度＝□～10％未満 □～30％未満 □～50％未満 □～70％未満 □70％以上）

４．食材料費について（患者に提供する食事など・昨年の同時期と比較して）

□上がった □変わらない □下がった

（増減の程度＝□～10％未満 □～30％未満 □～50％未満 □～70％未満 □70％以上）

５.物価高騰に対してどのような対策を行いましたか、また、行っていますか（複数回答可）

□照明の間引き、こまめな消灯 □空調温度の調整（上げ下げ） □取引先の変更 □食事の献立の変更 □人件費の抑制

□その他（                                                                                                         ）

６.医療機関経営に影響する物価高騰の現状やお困りごとなどをお書きください。

７．行政等（国、県、市町村）への要望などをお書きください。

ご協力ありがとうございました        返信ＦＡＸ宛先   ＊＊＊―＊＊＊―＊＊＊＊


